

EN EL 50.º ANIVERSARIO.—

D. FRANCISCO AVARIA FUNDADOR Y CAPITÁN SANTIAGO WANDERERS REMEMORA SU 50.º ANIVERSARIO

EL VIEJO CLUB FUE FUNDADO EN LOS JARDINES DE LA PLAZA ECHAURREN.—UN CONJUNTO DE MUCHACHOS ARROJO LA FECUN DA SIMIENTE WANDERINA.—SU PRIMER DIRECTORIO Y EQUIPO.—LOS FUNDADORES.—LA TRAYECTORIA DEL CLUB MIRADA POR UNO DE SUS FUNDADORES.—(UNA ENTREVISTA DE JOLLY GAY).

Una rara coincidencia nos ha permitido reunir en una entrevista del señor Santiago Wanderer, el club que, como se sabe, celebrará el próximo sábado las bodas de oro de su fundación.

Don Francisco Avaria, uno de los 30 entusiastas fundadores de la institución dirigida por el fútbol, nos ha respondido de la Empresa del diario "El Mercurio". Un comentarista y una quinta en contra de los encargados de recopilar los datos del Wanderer nos pusieron en conocimiento de que el señor Avaria no se había acordado de su amistad de antaño, y que, aunque jubilado de vez en cuando venía a recordar sus tiempos con el personal del diario.

CON EL SEÑOR AVARIA
Gracias a la generosidad de uno de nuestros compañeros pudimos conseguir una entrevista con el señor Avaria. Y él se acuerda, gracias a esta rara coincidencia, podemos ahora ofrecer, en síntesis, los primeros pasos de la gran institución del fútbol porteño.

Nuestra primera pregunta,

el señor Avaria estuvo pronto a dárnos los más mínimos datos de la fundación del popular club porteño. El viejo fundador, con una lucidez bastante difícil de encontrar en una persona de su edad:

LA FUNDACION

Fué por allá en el año 1892. Diariamente nos reuníamos un conjunto de entusiastas administradores del fútbol en la actual sede del Club Atlético del Puerto. Nos agradaba el fútbol; disponiendo de un balón, jugábamos clásicas "picachangas" en una cancha empedrada. Nuestro entusiasmo, propio de la edad, era mucho, afiadito a San Andrés, y fué así que cierto día recordamos la fundación de un

SANTIAGO WANDERERS
Como muchachos que éramos, discutimos largamente el nombre. En esa ocasión existía una sola institución del cartel denominada Valparaíso Wanderers. A nosotros nos agrado aquello de Wanderers, y para cumplir debidamente, acordamos ponerle el nombre de Santiago, que quedó bien formado el nombre con el que ahora celebra sus 50 años de vida activa y exitosa.

LOS FUNDADORES

A una pregunta acerca de que

se recordaba el nombre de los iniciadores de la institución, el señor Avaria nos respondió:

—Fuimos los señores Francisco Romero y Eduardo Real, Carlos Pedro Juan y Antonio Muñoz; Luis y Enrique González, Benito y Nicolás Cruz; los hermanos López, Alberto y Alejandro Alcalde, Germán Sánchez, San Martín, Germán Sánchez, Carlos Solar, M. Hidalgo, Arturo Acuña, Alejandro Pabillón, Luis Rizzo, Manuel Alvarez, Romero Borghezzi y el que habla.

Cómo pueden ver fulmos alrededor de unos treinta muchachos los que fundamos el Wanderer, siendo todos muy niños; pues el mayor no tendría una edad superior a 12 años.

Nuestros primeros partidos fueron jugados en una cancha ubicada cerca del malecón, donde actualmente se encuentran los baños higiénicos y por donde se entra ahora al espigón. Era una cancha que no requiere descripción alguna; sin embargo, nos daba ocasión de jugar numerosos compromisos.

CLUBES DE LA ÉPOCA
En aquel tiempo existían el Valparaíso, Victoria, Rangers, Nacional, Chilian, Británico, Balmaceda, entre los colegios. Aquella, Mackay y Stoicong. Con ellos, pactamos compromisos, y nuestro club comenzó a destacarse, gracias al entusiasmo nuestro.

Después, y allá por el año 1893, si mal no recuerdo, nació el club que hoy existe La Cruz y Caupolicán, este último formado por los pescadores de El Membillito. Fueron también ellos los más serios contendores que tuvimos posteriormente.

EN PRIMER EQUIPO

Inaugurando el señor Avaria un recuerdo hace el primer equipo que tuvo el Wanderer, y nos manifestó que éste fue formado como sigue: Arquero, Eduardo Real; portero, Francisco Romero; M. Hidalgo; halvazos, Pedro Enrique González y Pedro Muñoz; fornadas, Manuel Alvarez, Luis Rizzo, Carlos Solar, Pedro Le Blanc y Germán Sánchez. Posteriormente entró a dirigir la linea defensiva Arturo Acuña.

Me correspondió el honor de ser el capitán del Wanderer durante los tres primeros años, en el puesto de full back.

st recordaba el nombre de los iniciadores de la institución, el señor Avaria nos respondió:

—Fuimos los señores Francisco Romero y Eduardo Real, Carlos Pedro Juan y Antonio Muñoz; Luis y Enrique González, Benito y Nicolás Cruz; los hermanos López, Alberto y Alejandro Alcalde, Germán Sánchez, San Martín, Germán Sánchez, Carlos Solar, M. Hidalgo, Arturo Acuña, Alejandro Pabillón, Luis Rizzo, Manuel Alvarez, Romero Borghezzi y el que habla.

Cómo pueden ver fulmos alrededor de unos treinta muchachos los que fundamos el Wanderer, siendo todos muy niños; pues el mayor no tendría una edad superior a 12 años.

Nuestros primeros partidos fueron jugados en una cancha ubicada cerca del malecón, donde actualmente se encuentran los baños higiénicos y por donde se entra ahora al espigón. Era una cancha que no requiere descripción alguna; sin embargo, nos daba ocasión de jugar numerosos compromisos.

CLUBES DE LA ÉPOCA

En aquel tiempo existían el Valparaíso, Victoria, Rangers, Nacional, Chilian, Británico, Balmaceda, entre los colegios. Aquella, Mackay y Stoicong. Con ellos, pactamos compromisos, y nuestro club comenzó a destacarse, gracias al entusiasmo nuestro.

Después, y allá por el año 1893, si mal no recuerdo, nació el club que hoy existe La Cruz y Caupolicán, este último formado por los pescadores de El Membillito. Fueron también ellos los más serios contendores que tuvimos posteriormente.

EN PRIMER EQUIPO

Inaugurando el señor Avaria un recuerdo hace el primer equipo que tuvo el Wanderer, y nos manifestó que éste fue formado como sigue: Arquero, Eduardo Real; portero, Francisco Romero; M. Hidalgo; halvazos, Pedro Enrique González y Pedro Muñoz; fornadas, Manuel Alvarez, Luis Rizzo, Carlos Solar, Pedro Le Blanc y Germán Sánchez. Posteriormente entró a dirigir la linea defensiva Arturo Acuña.

Me correspondió el honor de ser el capitán del Wanderer durante los tres primeros años, en el puesto de full back.



DOS ANTIGUOS CRACKS. — Don Francisco Avaria, fundador del Wanderer, durante la visita que realizó a Chile en 1929. A su lado, el capitán y fundador, don Santiago Wanderer, acompañados de dos representantes de la Sociedad.

tuve en el hospital por espacio de seis meses. Y como comprimante de lo que nos dice, el entusiasta fundador del Wanderer me muestra una cicatriz en la canilla, la que, como realmente me dijeron, es de un accidente deportivo. Donaldson, de la calle Esmeralda.

EL ACTUAL UNIFORME

Los uniformes que usaron los jugadores fueron implantados después de 1910, gracias al gesto de un gran jugador que tuvo la institución. Mr. Knott, un caballero irlandés que actuaba en el primer equipo que actuaba en la Sociedad Maestranza y Galvanizadora.

Ese caballero se encargó tanto con el club que encargó a Irlanda, su patria, un juego

en la Empresa "El Mercurio" el año 1899, para conseguir mi jubilación en 1929. A pesar de todo, seguía con el mismo entusiasmo de mis hijos la trayectoria ascendente de mi querido club. Claro está que mi cooperación pedía la mano de mi nieto para que me dejara mi ocupación, me dejaba tiempo; pero siempre estuve preocupado de mi institución, y es así como ahora puedo admirar la gran ambiente de entusiasmo que existe en el año 1942, que ha sido fecunda.

El señor Avaria nos dice que el Wanderer llega a sus cedidas de oro con el mismo entusiasmo de otros, gracias a la labor desinteresada de todos los directores y socios que han colaborado para su engrandecimiento.

Créanme, añadió finalmente nuestro atento informante, que mi satisfacción es inmensa, y

confío que si mi salud me lo permite, que mis actuales amigos me rocharán por el club.

Enrique González

otro fundador

estaría

Una cosa me preocupa para tanto tiempo, es la salud de don Santiago Wanderer, que según se dice, tiene una enfermedad que le impide moverse. Se dice que su salud es tan mala que no puede ni siquiera levantarse.

Hace días se llevó a Santiago a su casa en Valparaíso, donde se encuentra el señor Avaria, y se dice que su salud es tan mala que ya no puede ni siquiera levantarse.

En su casa en Valparaíso, el señor Avaria, y su esposa, la señora González, están viviendo en una casa que adquirieron en la ciudad de Valparaíso, y donde viven sus hijos y nietos.

El señor González, que es un hombre de negocios, y su esposa, la señora González, están viviendo en una casa que adquirieron en la ciudad de Valparaíso, y donde viven sus hijos y nietos.

Wanderers